



**Nombre del alumno: Jhair Osmar
Roblero Díaz**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez
Ruiz**

**Nombre del trabajo: Control de lectura
(breve descripción de la antropología
médica)**

Materia: Antropología Médica I

Grado: Primer semestre

Grupo: B

Comitán de Domínguez Chiapas a 26 de agosto del

2020

Breve descripción de la antropología médica

26/08/2020

1

La antropología médica es un subcampo de la antropología social o cultural, que sirve desde 1963, identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. La antropología general ocupaba una posición relevante en las ciencias médicas básicas, que corresponde a las asignaturas comúnmente llamadas hoy pre-clínicas. Cuando la antropología social adopta la etnografía como una de sus señas de identidad profesionales y fue abandonando el proyecto inicial de antropología general. Las enfermeras fundadoras en los estudios antropológicos, tales como: Virginia Henderson, Margaret Leininger, abrieron una nueva perspectiva profesional, con ámbitos en la investigación e intervención con una clara vocación interdisciplinar. La colaboración entre la antropología y la Medicina, tuvo que ver inicialmente con el despliegue de los programas de salud comunitaria en minorías étnicas y culturales y con la evaluación etnográfica y cualitativa de instituciones sanitarias, hospitales, manicomios, y servicios de atención primaria. Los reportes etnográficos demostraron que las crisis de trastornos mentales tenían efectos directos en los criterios terapéuticos y en la atención a los enfermos. También aportaron nuevos criterios metodológicos para evaluar las nuevas instituciones producto de las reformas y experimentos asistenciales como las comunidades terapéuticas.

2

La evidencia etnográfica sustentó las críticas al custodiamos institucional y contribuyó de manera decisiva a las políticas de desinstitutionalización de la asistencia psiquiátrica y social en general. En todos estos ámbitos investigaciones etnográficas de carácter cualitativo y local son indispensables para comprender el modo como los pacientes y sus redes sociales incorporan el conocimiento sobre salud y enfermedad en un contexto en el que su experiencia está matizada por influencias culturales complejas derivadas de las características de las relaciones sociales en las sociedades avanzadas y del peso de los medios de comunicación social, muy especialmente de los audiovisuales y de la publicidad. La aportación de la sociología en el estudio de la salud y la medicina radica en el estudio del papel que juegan los factores sociales en la determinación de la salud de los individuos, de los grupos y de la sociedad en su conjunto. En concreto, numerosas estudios han puesto de manifiesto que las enfermedades no se distribuyen aleatoriamente entre la población, sino que se observa que están relacionadas con la estructura social y que la reacción de los individuos frente a las enfermedades también es diferente según su posición dentro de esta estructura. La victoria sobre las enfermedades infecciosas ha demostrado que los factores sociales juegan un destacado papel en la terapéutica. En el caso de las enfermedades crónicas con gran impacto social y familiar, los factores sociales juegan un papel crucial también en su etiología: las causas de éstas proceden directamente del tipo de vida y costumbres

3

de la sociedad industrial moderna, es el caso de enfermedades como el cáncer, las enfermedades cardio-vasculares y todo un abanico de problemas de salud actuales como la enfermedad de Alzheimer, el ictus, la enfermedad de Parkinson y otras como la esclerosis múltiple, accidentes de tráfico, drogadicción, etc. Esta realidad ha generado que la manera necesaria de abordar tales problemas sea integral o multidisciplinaria. Conocer el funcionamiento de las organizaciones y de las pautas sociales se hace necesario para garantizar el éxito contra las enfermedades. La contribución de la historia, en el proyecto MARE debe ser, una contribución fundamental y axial del grupo de investigación interdisciplinaria. La innovación de la historia de las mentalidades ha consistido, pues, en recoger toda una serie de conceptos, técnicas, y enseñanzas de la antropología y la psicología y ser capaz de llevar a cabo investigaciones empíricas de las sociedades históricas. La antropología histórica, vinculada estrechamente a la historia de las mentalidades. El método diferencia entre el presente físico-biológico, el presente socio-cultural y los respectivos pasados, siendo la antropología histórica la ciencia que estudia las culturas y sociedades pasadas, utilizando para este objetivo la metodología y los conceptos básicos de la investigación histórica. Así las ciencias sociales contribuyen fundamentalmente a la medicina en tres áreas: el estudio de los sistemas sanitarios y su impacto a la salud de las poblaciones e individuos; el análisis de la calidad de vida del paciente y la valoración y medida de influencia en las dimensiones sociales en el desarrollo de las enfermedades.

Bibliografía

VIRGILI, U. R. (s.f.). *El Medical Anthropology Research Center*, 7.

VIRGILI, U. R. (s.f.). *MARC MEDICAL ANTHROPOLOGY RESEARCH CENTER*, 7.